# RAPPORT MORAL ET D'ACTIVITES 2022 Sophie Ray (Présidente)

#### Préambule

# 2022, année de la fête des 10 ans de Yoonu Yeumbeul.

Moment de partage et de joie avec les adhérentes et adhérents ainsi que certains habitants de la Nièvre.

### 2022, c'est aussi l'année des subventions

Temps assez émouvant pour le projet « Donner la vie sans la perdre » où 3 financeurs nous ont fait confiance : Secours Populaire Français - Guilde du Raid - Caisse Dépôts et consignation.

# 2022, année où se concrétisent le projet.

Enfin les adhérents et les donateurs commencent à percevoir le projet de la maternité, il se met en place. Cela remobilise les adhérents et les donateurs autour d'un projet dont ils entendent parler depuis 2018.

Ensemble, France et Sénégal, nous avons réuni la somme de 45.000€ pour le projet de création d'une maternité ainsi qu'une rénovation du poste de santé existant.

#### **SOMMAIRE**

# • A - Les objectifs pour 2022

- ➤ 1 Lancer la construction de la maternité dès janvier.
- 2 Participer au lancement de la campagne monde
- 3 Renouvellement de l'agrément service civique pour permettre à deux jeunes de participer
  à la construction de la maternité et de vivre avec les habitants du village
- 4 Mise en place de chantiers solidaires
- > 5 Ouverture en avril de la fête des 10 ans de Yoonu Yeumbeul
- ➢ 6 Construire le projet « Potager des femmes » ou « Comment nourrir ses enfants » avec les femmes au Sénégal

## • B - En plus des objectifs affichés, ce qui s'est passé en 2022

- <u>C Les objectifs 2023</u>
- D Perspectives

# A. Les objectifs pour 2022

A1 - Lancer la construction de la maternité dès janvier.

# • Incidents avec la banque Sénégalaise : janvier 2022 – février 2022

Nous avons envoyé un premier virement de 4 000€ dès le 11 janvier 2022, ce virement a été bloqué par une banque intermédiaire au Sénégal, qui a par ailleurs pris des agios à hauteur d'environ 90€ et a renvoyé le virement au Crédit Coopératif. Il a fallu 1 mois et demi pour retrouver l'argent sur notre compte. En effet, le Sénégal semble être sur une liste noire pour les virements. Ensuite, le crédit coopératif demande sans cesse des documents pour vérifier le bienfondé des transferts.

Après réflexion avec MPM au Sénégal, nous avons privilégié les virements. Les Western Union ne permettent pas aux Sénégalais de récupérer l'argent en toute sécurité. En effet, la personne qui sort l'argent en liquide peut se faire agresser. Il a donc été décidé d'effectuer le premier virement de 4 000€ au cours du mois de février sur le compte de la banque ACEP (banque de micro-crédit) où un membre de MPM travaille comme responsable RH. Dès le virement arrivé, il y a un transfert sur le compte de MPM.

Cette opération a permis la bonne réception de la somme allouée.

Ensuite, il y a eu un envoi en juin 2022. A chaque fois, un envoi de 4.000€ est effectué.

MPM envoie les factures dès la fin des travaux. MPM envoie des photos à l'appui. Nous avons eu des réunions en visio et des appels téléphoniques pour suivre le projet.

#### Début du chantier en mars 2022 :

Dès réception du virement, le chantier a enfin pucommencer début mars à Mbéyène par la fabrication des briques avec le sable. 5 travailleurs se sont consacrés à cette tâche tandis que la charrette utilisée pour le transport des briques a été prêtée par les habitants. Parmi les artisans, 2 jeunes apprentis, habitants du village ont géré l'humidification des briques afin qu'elles ne se fendent pas sous la chaleur.

# • Prix très élevé des matières premières - Embargo du Mali :

Pour sanctionner la junte au pouvoir au Mali, des mesures punitives prises le 9 janvier 2022 par la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) ont eu comme conséquences de bloquer des transporteurs avec des tonnes de ciment.

Au regard des relations économiques étroites entretenues avec le Mali, le Sénégal paie une note considérabledue à l'embargo imposé par la CEDEAO. Le Sénégal étant le premier partenaire commercial du Mali, la situation impacte lourdement le commerce extérieur du Sénégal et les prix des produits importés augmentent énormément et très rapidement. L'embargo est aussi sur les transactions financières et les échanges commerciaux, à l'exception des hydrocarbures et des

denrées de première nécessité comme le riz, le sucre, l'huile ou les produits pharmaceutiques. Tout le trafic entre les deux pays est ainsi pénalisé, alors que le Mali est le premier partenaire commercial du Sénégal. Selon l'Agence Nationale de la Statistique et de la Démographie (ANSD), au mois de janvier, près de 23 % des exportations sénégalaises étaient destinées au Mali. Par ailleurs, dès le début de la guerre en Ukraine, les échanges internationaux ont rencontré plus de difficultés, le continent africain en a subi également les effets.

#### Insuffisance des financements :

En raison de la situation économique du Sénégal, les financements ne seront, peut-être, pas suffisants pour l'achat des matières premières dont les prix ont explosé. L'association MPM essaye donc de trouver des financements au Sénégal, auprès des adhérents de l'association MPM elle-même et auprès de la diaspora. Les artisans, membres de MPM se mobilisent pour entreprendre des travaux en baissant les prix sur la main d'œuvre pour essayer de parvenir à boucler le budget de départ dans un effort de solidarité.

S'il est impossible de rester dans le budget imparti, MPM et Yoonu Yeumbeul ont décidé de réduire la surface de quelques salles ou d'enlever l'espace des tous petits par exemple.

## Utilisation des fonds propres de l'association (8 000€) en 2022:

- ✓ Fabrication des briques : sable ; béton ; ciment ; transport ; main d'œuvre.
- ✓ Fondations : main-d'œuvre maçonnerie ; main-d'œuvre ferrailleur ;sable ; béton ; ciment ; fer ; transport.

En juillet et août 2022, les murs ont continué d'être montés. Les factures du deuxième versement de 4.000€ sont arrivées en octobre avec les photos de l'avancement des travaux.

# • Demande de financement à la Caisse et Dépôts et consignation

Un adhérent a contacté la Caisse des Dépôts et Consignations qui lançait un appel à projet concernant la santé. Le projet a été envoyé. Une demande de 10.000€ a été demandée pour la rénovation du poste de santé. La subvention a été obtenue.

# • Implication des habitants au Sénégal :

Les habitants de Mbéyène se sont impliqués dans la construction, ils ont participé financièrement à compenser l'explosion des prix des matières premières via une collecte de l'association MPM auprès de ses adhérents. Les artisans locaux ont également fait un effort en baissant les prix de leur main d'œuvre.

L'implication des habitants a été forte pendant « Les 72 heures », un événement local créé en 2014 visant à regrouper tous les natifs de Mbéyène pendant 3 jours au début du mois de

septembre. 3 jours d'ateliers, de conférences autour de 3 thèmes : santé, éducation et environnement.

Cette année, « Les 72 heures » se sont focalisées sur la santé et la maternité et l'association MPM a profité de ce temps fort pour organiser la collecte de fonds.

En 2022, « Les 72 heures » ont fait l'objet d'une grande attention médiatique dans la région de Dahra à la radio, la télévision et à travers des manifestations dans les villages environnants.

Abdou NGUIRANE, président de l'association MPM, a contacté le référent de la Guilde du Raid au Sénégal pour des entretiens téléphoniques (dernier contact en octobre). Le référent fait des visites sur les sites des projets de développement locaux et a précisé au président de MPM qu'il viendra visiter Mbéyène dès qu'il sera dans le nord du pays.

# A2 - Participer au lancement de la campagne monde du Secours Populaire Français du 92

Le 21 mars 2022, une manifestation publique à Nanterre (92) a été organisée par le Secours Populaire Français, en présence de leur président, pour remettre le chèque de 10 000€ de subvention à Yoonu Yeumbeul. Cet événement a été relayé sur les réseaux sociaux, notamment le compte Facebook du SPF.

4 adhérents étaient présents à ce lancement et à cette remise symbolique du chèque de 10.000€.

# A3 - Renouvellement de l'agrément service civique pour permettre à deux jeunes de participer à la construction de la maternité et de vivre avec les habitants du village

Il était prévu de missionner 2 jeunes en service civique sur la période initiale de la construction de la maternité. L'association ayant changé d'adresse de siège social, une demande a été faite de changement de département pour renouveler l'agrément.

Pour rappel, Yoonu Yeumbeul a obtenu un agréement valable 3 ans à Lyon et a envoyé une jeune en service civique pendant 10 mois en 2017-2018.

L'Agence du Service Civique a mis 6 mois à répondre : la demande a été faite en janvier 2022, l'association a obtenu une réponse en juin 2022. Actuellement, nous attendons la réponse de France Volontaires (qui doit donner un avis consultatif sur les fiches missions) pour que le renouvellement de l'agrément soit étudié par l'Agence du Service Civique.

Fin décembre 2022, Yoonu Yeumbeul est en attente de la réponse de France Volontaire au Sénégal où Abdou le Président de MPM a eu 2 entretiens avec eux concernant les missions et les conditions d'accueil à Mbéyène.

Au Sénégal, le président de MPM est en contact avec France Volontaires Sénégal, il se forme à l'accueil et l'accompagnement de jeunes en service civique.

# A4 - Mise en place de chantiers solidaires

En 2022, aucun adhérent ne s'est rendu au Sénégal. Cela reste une perspective pour 2023.

# A5 - Ouverture en avril de la fête des 10 ans de Yoonu Yeumbeul

Les membres du CA se sont investis dans l'organisation et l'animation d'un weekend de célébration de l'anniversaire des 10 ans d'existence de Yoonu Yeumbeul dans un village du Morvan. Il est à noter que cet événement, initialement prévu en 2020, a été fortement retardé par la crise sanitaire. Cependant, les membres du CA ont maintenu leur mobilisation afin de fêter l'anniversaire des 10 ans de Yoonu Yeumbeul et de présenter le projet « Donner la vie sans la perdre » à des personnes extérieures à l'association. 50 personnes présentes aux ateliers de l'après-midi età la soirée repas-concert, dont 20 personnes adhérentes à Yoonu et 30 personnes extérieures avec un bénéfice de 1.000€ pour le projet.

En avril 2022, lors de la célébration des 10 ans de l'association, une présentation du projet a été faite aux adhérents et aux habitants des environs. Une cinquantaine de personnes présentes ont eu un intérêt tout particulier pour ce projet. En effet, en mars 2022, le préfet de la Nièvre a annoncé la fermeture de la maternité de Nevers. Dorénavant, les femmes de Nevers, doivent aller jusqu'à Dijon pour accoucher. Le trajet prend 2h30 de voiture. France et Sénégal ont des points communs et se ressemblent parfois sur la considération apportée aux femmes, sur l'importance de la vie et sur la gestion des biens communs appartenant à la santé publique.

La fête des 10 ans s'est déroulé sur un site "les Simmonots" appartenant à une adhérente de Yoonu. Nous remercions chaleureux Marie et Thomas, gérants du site. Ils ont aussi permis la réussite de cette fête et une ouverture vers les habitants de la Nièvre.

Un grand merci à tous les adhérents qui ont participé à ce regroupement. Le déplacement de tous et la force de votre engagement donnent la force à Yoonu Yeumbeul d'exister et de continuer. Merci pour vos sourires, vos joies, vos participations aux ateliers (lutte sénégalaise, tenu par Stephen - fabrication de bissap, tenu par Stéphanie –jeu de l'awalé avec Dorothée et l'heure du conte Africain avec Greg aux percussions et Nathalie dans les cœurs).

Merci aux cuisiniers pour ce repas délicieux - Nordin, Meïssan, Céline, le maffé était très réussi. Merci aux musiciens de la Nièvre. Le plaisir de jouer ensemble, de participer à une action solidaire et de faire danser les convives.

Merci aux convives de leur participation à cette soirée Yeumbeuloise et de ce partage si fort ce soir-là.

# <u>A6- Construire le projet « Potager des femmes » ou « Comment nourrir ses enfants » avec les femmes au Sénégal</u>

Rien n'a été écrit en 2022. Le projet du développement du potager des femmes est reporté à 2023 - 2024. L'association doit retrouver de la trésorerie, finir la maternité, écrire et envoyer aux financeurs le bilan final. Ceci demande du temps et beaucoup d'investissement de la part des bénévoles.

# B En plus des objectifs affichés, ce qui s'est passé en 2022

# L'assemblée générale en présentielle lors de la fête des 10 ans

Les adhérents se sont mobilisés en nombre important.

Le Sénégal était présent par le biais de M. Abdou Guirane, président de MPM.

Lors de l'assemblée générale, certains ont manifesté le désir de s'impliquer plus.

Un jeune a émis l'idée de modifier les statuts afin de permettre le vote des enfants avant 16 ans.

Un adhérent aimerait s'engager dans la réflexion du logo pour l'antenne du 31. Nous donnons rendez-vous à tous à l'assemblée générale de 2023.

- ➤ Les Conseils d'Administration : En 2022, le CA s'est réuni 4 fois et les comptes-rendus sont envoyés aux adhérents afin de leur permettre de suivre la vie associative de façon plus régulière et, ainsi, d'être un peu plus au fait des événements lors de l'Assemblée Générale. 4 fois, cela peut paraître peu mais, il ne faut pas oublier toute l'implication de ses membres dans la préparation de la fête des 10 ans.
- ➤ Les brocantes: 1 brocantes dans le 92, 1 dans le 31, 1 dans le Vaucluse. Les personnes ont peu acheté et les brocantes ont peu rapporté au regard des années antérieures au COVID.
- Forum des associations de Gennevilliers: Il n'a pas été possible de s'inscrire cette année.Le dossier de Yoonu Yeumbeul semble avoir disparu des listings du service gérant le forum associatif de septembre.

## C - Les objectifs 2023

- Continuité du projet "Donner la vie sans la perdre"
- Ecriture des bilans du projet
- > Temps d'immersion à Mbéyène et à Yeumbeul avec des adhérents
- Implication plus importante de certains habitants des village au CA
- ➤ En cas d'obtention de l'agréement service civique, permettre à 2 jeunes d'effectuer une action solidaire
- Penser le projet de développement du potager des femmes et commencer à le construire avec MPM
- Faire venir en France un adhérent sénégalais afin de rencontrer certains financeurs et de rendre compte des réalisations au Sénégal.

### D - Perspectives

- Rechercher les financements pour le projet « Comment nourrir ses enfants » qui sera écrit avec les femmes au Sénégal
- Consolider les projets mis en œuvre au village de Mbéyène : bibliothèque maternité rénovation du poste de santé – rénovation de l'école publique
- > Se mettre en lien avec le monde médical afin de se faire connaître auprès des étudiants en recherche de stage à l'étranger.
- Mettre en place des chantiers solidaires et des groupes venant seuls à Mbéyène pour vivre chez les habitants et participer au projet de façon autonome lors de la construction du bâtiment et de la rénovation du poste de santé.

#### **TRESORERIE**

En Trésorerie au 31/12/2022 le solde est de 1386,56 € + 31097,28 € (livret A) soit un total de 32 483,84 €

En 2022, 43 personnes ont adhéré à Yoonu Yeumbeul dont 4 mineurs. Cet argent est utilisé pour les frais de fonctionnement attenant à l'association. Il faut noter que nos adhérents sont toujours présents d'année en année.

En 2022, l'activité de Yoonu Yeumbeul a été essentiellement axée sur les brocantes en Région Ile-de-France (2 en tout). 2022 a également été marqué par les 10 ans qui s'est caractérisé par un week-end festif. Au cours de celui-ci nous avons récolté 713 € correspondant à la vente d'objets artisanaux, aux recettes des repas tout le long du week-end.

En 2022 nous avons 7 parrains qui parrainent à hauteur de 240 € en moyenne par an. Des dons ont également été versés d'un montant de 736 € à Yoonu Yeumbeul par des adhérents et non adhérents de l'association.

Nous remercions tous les adhérents de leur soutien. Soutien indispensable pour la poursuite de nos projets que nous menons ensemble.

Sophie Ray Présidente de l'association

Le rapport moral et d'activités est proposé au vote de l'Assemblée Générale du 18/06/2023

Pour: 54 personne(s) Contre: 0 personne(s) Abstention : 0 personne(s)